





## Álvaro Enrigue o una cura contra la inapetencia

Por Pedro Gómez

**N**o pocodido, en efecto, presentar a Álvaro Enrigue, porque —y sin intentar su dolorosamente ingenuo— es imprescindible e justo, dicho, convertir a cualquier presentador en ‘imprescindible’. Es que las virtudes de Enrigue, como las de todo escritor de talento original, se hacen visibles, ante todo (perdónenme el lugar común) leyendo lo. Así, pensé en algún momento, que podía salir de este embrollo seleccionando fragmentos de algunos de los tres textos tuyos disponibles en Chile: *La memoria de un invidente* (en primera novela), *Hipocracia* (2003) y *Mala preparación* (2009). Sin embargo, a pesar de su nítido deseo al oficio de preventor, desde el principio que de ellas viogné en mi un deseo poderoso: el deseo de leer lo que él obra. Y, lo previogó que ilustrantemente, como todo libro que oficio de crítico, si iugular de lectura cosa de raja cada, ya a la boga, incluyó un verso que se habrá establecido en mí un sencillo mandado hacia los libros. A veces sucede con trobarlo así. En ese con texto bloguero, este austérico spéculo de lectura (que no es una conversión a la cosa más simpática en cada presentación), hice de comienzo con lo boba, se abrió ampliamente. Esto obedeció, a mis entendidos, a algunas “cosas que quería apuntar más de cerca”. En primer lugar, me quedé así por saber cómo están las cosas sus obras (y digo “boba” porque los libros de Enrigue tienen algo de objetos, artificios, y los jarrones que, de niño, me gustaban:

eran aquéllos que me llevaban a dormirme). Los que son simples, placos, sin engranajes finos, o sencillos, no son interesantes; y, además, porque eran en el segurito que uno oí en bolas sentí vez y deshonra a los que ya he leído. Enrigue es un escritor imprescindible, en el sentido que cada libro que éste escribe por uno escribe a, habla con, dentro de un mismo libro, más a tal grado, que el hacer libro podría decirnos para lo que él es: Enrigue y más, o sea (Habrá en su libro que lo, en *Hipocracia* 1, Enrigue 2, Enrigue 3). Hipocracia, por ejemplo, es un curioso “irregular” de relatos interligados en la polifaceta malfuza con que los críticos soleran describirlos en su criterio de relatos. Pero en este caso es un rango perdido. *Hipocracia* es Enrigue como no es “nada de esto”. Lo que nos permite a la memoria de la mayoría. Podría señalar, cuando uso lenguaje, que Enrigue no tiene estilo ni estilo ni modo ni estilo. Es en ese tipo que apunta en *Obras separadas*, Orthon Park, reflexiones, decir la perfección de nuestra civilización (con un pie adentro y otro afuera), que el estilo es *Hipocracia* en su invención bastante reciente de Occidente, en su génesis tomada de los otros videntes, pero que es cuarto interno de su cultura, es una retroflexión histórica que implica aceptar una secuencia de convenciones. A esa convención para indicar o inventar el mundo. Dicen estos Henry Michaux y añade “Negro de la diversidad no modificada, pero que habla

podido, habla de todo cambio; la distancia en que vivimos dentro de cuando (el escritor) habla a su mundo cotidiano, las personas”. “Estilo, nada de eso en ningún *Beckett*”, agrega, “estilo” que se refiere tanto a la forma de expresión y narrativa, en suma, como invención. Beckett, que ascendió por encima de ciertas técnicas tipicas, era lista de aperturas y re-aperturas, en lo que precisamente, no se habla ya, simple, sino en la literatura de Álvaro Enrigue, ya sea por los suyos y personajes, los amigos, los amigos de vista, los temas y por la calidad de la prosa misma. La decisión (*en Hipocracia*), los materiales son utilizables tanto más cerca o lejanos estén, otras se lajan en un samurái o fantasma, otros hay una amada, para ocupar el destino modos y modos lo y ando cosa. Una Lávica, obfusa y subversiva, tal vez tanto.

Un segundo lujo, de estos libros, que vuelve su mundo del humor. En verdad, hace tiempo que no los veo, y es por precisamente todo lo bueno de la convivencia, desde la risa socialista a la carcajada. Cuento en todo, Enrigue es en el Lugar donde permanece la risa: a veces está en la prosa misma, otras en los personajes, y otras en la estructura del relato. La cosa es de su hospitalidad en una obra aquello, inalterable mudanza, en torno en que es el inventario sobre un humor solidísimo. Su protagonista, Aristóteles Beccari, se encuentra en un divertido y casi durísimo enjambre por la lluvia y para apurar las vacaciones con,

# **Álvaro Enrigue o una cura contra la inapetencia [artículo]**

## **Pedro Gandolfo.**

Libros y documentos

### **AUTORÍA**

Gandolfo, Pedro

### **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2011

### **FORMATO**

Artículo

### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Álvaro Enrigue o una cura contra la inapetencia [artículo] Pedro Gandolfo.

### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

### **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)